

婦人關係資料シリーズ  
一般資料 第33号



# 婦人と政治について

〔研究懇談会記録〕



勞動省婦人少年局

はしがき

当局では 婦人参政十周年記念事業の一環として  
一九五五年十二月十九日に「婦人と政治について  
の研究懇談会」を開催しました。

この資料はその時の懇談会記録です。  
この問題に関心をもたれる方々の御参考にされ  
ば幸です。

一九五六年六月

労働省婦人少年局

私費発送

松岡 励子

金丸中央郵便局支局

石塚 美代子

全鐵同盟書記局

山場 ふじえ

高橋 千代

日本女子大学生

伊藤 美佐子

主婦連合会衣料部長

婦人連絡高橋良子

行外雪枝

1. 婦人の政治的関心についての現状

2. 政治啓蒙活動について

一 埼 県  
労働省婦人少年局長 森 駒 世 ハ  
会議の趣旨の説明  
三 想 論  
1. 婦人の政治的関心についての現状  
2. 政治啓蒙活動について

四 次

著者（署不同）

読売新聞社図書編集部長

渡辺智多雄

朝日新聞社学芸部次長

影山三郎

東京都教育局社会教育課

貞田晴子

全国婦人団体協議会副会長

小穴イト

東京YWCA

船内八重野

東京都婦人少年局長

西田信理子

PTA全国協議会

鷹野貞子

日本青年団協議会副会長

小島恭子

労働省婦人少年局

高橋千代

局長森駒世

伊藤美佐子

# 一 挨拶

労働婦人少年局長 谷野せつ

二

今年の十二月十七日は、婦人が参政権を得てちょうど十年目にあたります。またこの十月十一日には日本が「婦人参政权に関する条約」の当事国になりました。

このことは日本の婦人の地位について非常に大きな意義を持つているわけで、已頃から婦人の問題をあつかっている婦人少年局では、これを記念していろいろな行事を計画しました。先頃は「婦人の社会的関心に與する世論調査」の概要を発表し、また「社会とともに進む婦人」の写真を全国から募集して、その入選作品について展覧会を実施しました。今日もその記念事業の一環として、婦人の政治的関心につらべる御意見を皆様方からお伺いして、将来の施策に備える資料にして存じます。

どうぞ今日のこの会合を意義のあるものにするために奮発してお聞かせ下さいまして、お力添えをお願いしたいと存じます。

## 二 会議の趣旨の説明 労働者婦人少年局婦人課長 高橋辰子

高橋は局長から申し上げたとおりですが、なお少し技術的な点について私の方のお願いのようないざ申上げたいと思います。

婦人参政权十周年記念事業の一環として、松井の出先である各地方の婦人少年室では講演会や懇談会などを開いておりますが、本番でもよろず多めとしましては、参政権実施以来十周年を迎える

今日、日本の人達はどういうような基本的な態度で政治というものを見ているか、またそれが具体的じどういの行動だ現われているかといふことや具体的に把握して、婦人の全國的な傾向といふものと掴みたいと考えてあります。そこで今日は、お仕事を通じ、あるいは組織を通じ、政治に関する婦人の動きについての全国的な傾向をよくお詫びになつてしまつしめる皆様方に御出席いただき、それがれのお立場から把握しておられる婦人の傾向について述べて御聴取や御意見を伺いたいと考えて、この会を開催いたしました。

今日お招きいたしました方は、新聞社、教育省、放送協会などそれそれ婦人の動きを仕事を通して扱う方々、労働組合や婦人団体、青年団体などの大代表組合の中で、最も若い方を代表する女子大の学生を御一人、前より婦人の教育といふものの皆会の広げられた今日、大学生の向く、政治の問題がどのように取り上げられているかといふこともお聞きしたいと思います。ですから私共としては、主として具体的な問題——女人が政治の向進じどういふうに如何つてゐるか、それが具体的にどういかで現われているかなどを、また今後の問題として強つているもの如何かといふことをお聞きしたいと思ひます。皆様方の個人的立場に対する御意見、どうぞではなく、皆様方が捉えておられる「婦人の政治に対する問題」についてより多くの方の参考的で語つて頂ければ結構と思ひます。

それでは、懇親ですぐ、平権者側で一席空き残る場を改めて頒布、あとは皆さん御自由にお話し合いで頂きたいと思います。

司会 大きく分けて、婦人の政治的関心についの現状はどうかといふこと。それから各組織の中での政岩啓蒙活動をどういくふうにやっているか。またその効果と問題点といふこと。最後に、いろいろ話し合いの中から今後の啓蒙をどうやつたらいいのか、この三つに分けてお話し合いを致したいと考えています。初めに婦人の政治的関心の現状について、日常生活と政治との結びつきについての認識はどうなっているかというようなことからお話し合いを進めてゆきたいと思います。

松岡

私はラジオの婦人番組を持つてある者ですが、大体ラジオというものをどういくふうに婦人が聞いて、それを自分の生活に役立てているかということについて、私共の研究所で聴取率の調査をしたものによつて申し上げてみます。一般にニュースを聽く方法は、全国の聴取者の中の十五歳以上の男女七千六百名を調査対象としたもので、新聞を知る者一五%、ラジオから知るものの六%、どちらともつかないのが二一%となつております。これを見ても、ラジオからニュースを知るというものが非常に多く、生れた男子と女子と較べてみると、男子の方は新聞を知るのが多く、女子の方がラジオのニュースの依存している率が高いのです。この日結果、手を切かせながらも聞けるので利用度が高いのだと想います。年令的に見ると、若い人はラジオに対する依存率が極めて、耳聴者ほど依存率が高く、産業別では、知能労働者がラジオに対する依存率が極く、筋肉労働者の方が非常に多くなつてゐる。また、教育程度が高いほどラジオの依存率は低い。したがつて田舎の方が非常にラジオを聞いている率が高いうふことを見ても大体ニュースといふものは結局ラジオから得られていてることが見られるわけです。その他婦人の

時間だけの調査ですが、婦人の時間を聞いて、自分の生活の民主化に役立つたかどうかといふ調査では、三十代の人達がたいへん役立つてゐるといふのが圧倒的ですが、実際にそれが自分の考え方とか判断を決めるのに役立つてゐるといふのは案外、中学卒業程度の人が多い、といふ結果になつてあります。番組で婦人の好むものというのは初の中は、演説とか家庭的な番組が圧倒的に多かつたのですが、最近になって、政岩の知識を得るような番組といふものに非常に聴取率が上つてしまふといふ傾向が見られます。また、ラジオを聞いて知識を得るといふことだけではなく、面白いことによる反響が最近見え出されてきて、その一つとして、投票が非常に多くなつてきてゐる。たとえば、政治的な解説などの番組がありますと、すぐ「あの講演者は非常に偏って怪しからん」という枚書があつたり、もう一つの傾向としては、——これは主として政治的といいますから社会的存在番組ですが、今、「お助け時間」というのをやつてあります。去年婦人の時間にやつたもので、日雇労働者の家庭で大人の家族でお茶碗が一つといふ食事の生活を描いた録音ルポルタージュが非常に反響をよび、一時三十五分にこの時間が答えたら、三十六分にはもう電話が掛つて、その家庭にすぐお茶碗を贈りたい、といふ婦人の方の同情が集り、また后く間にお茶碗がたくさんになつて、私共も困りました。そこでそういう行動を起す、その気持ちいいけれども、それだけでは解決がつかないのぢやないかといふことが考えられ、開端を寄せた方々で座談会を開きました。「人情の発展」という座談会で、人情といふものなどいろいろなに発展すれば社会の問題として私達の眼がもつと開けてくるかといふことが話し合われたのです。とにかく、單に聞くといふことからもう一段階進んで、聞いたことに反響を起してきてくるといふことを、番組を持っていて気がつきました。

司会　眞田さん、いかがぞしようか。

六

眞田　この十年すいぶん変つてしましましたし、数多くの方が進歩なさつたと思ふのですが、その反対

だけは進歩したけれども、具体的な問題になるとやはり旧態依然とした考え方だと思います。

実は、よほど申し上げたのではありませんが、再軍備反対反対といふことを非常に強くおっしゃる方が、若い人の話が出た時に、この頃の若い人はだらしがない。昔は軍隊があつてはくれた。今はそういうものがなりからだらしく困る。だから東歐教育のような、若い人を訓練するところが、つていのじやないか、とおっしゃる。再軍備について反対といひながら反対ではそういうことをいう。それと同じように、民族制度なんか絶対復活しては困る。今の民法をもつと正しく理解しなければならないという口の端から、自分の家庭のことになると「この頃の若い者は……」。わたし直の昔はそろではなかつた」という。このように具体的でない時は非常に革新的であるけれども、具体的になると、「ほんとうに切り替ができないということを最近今ヨコ／＼感じます。

もう一つは、頭ではざきてもひき実行と云ふとそこまではいかない、誰かしてくれるだろうといふ考入方が強いのではない、要求としては、学校がたくさんなければならぬいといへば、だから選舉の時には、それと政党との関連は全然成立つていいない、といふようなことばしばしば見られます。

渡辺　今の眞田さんの話に興味するんですけど、結局最後にまたどこかでズレてしまうんですね。口の命令など、自分だけの親子というのではなく、子供達と親睦という親愛で考えましょと話すとやくわかる。自分の家の子供だけのことを考えても解決を実現し、子供達全体の問題の解決をしなければならないということは、よくわかる、ところが點がさります。

うに進んでゆくと、「けれども自分は、子供に先後を見つめられればならない、老後の見てもらうのはわたしが子供だ」と言ふ。折角複数で育成のために、自分も子供達に見てもらうといふ気持になせねれないかということを考える。

それから大阪方面の問題ですが、ある市長さんが、部落の婦人会といふのは共産党より怖いと言っている。部落の婦人会は非常に一致団結しているいろいろな要求を市長のところに持つてくる。そしてテコでも動かない、そういう強い婦人の团结から出た要求で、保育所、図書館も作らせし部落の施設につりではたゞへんばるものを作り上げた。しかし結局これは、部落婦人会といふ組織を一歩も出でられない部落エゴイズムというものを感じさせられる。たしかに部落だけの团结は、した、自分等の要求をどこに持つて行つて、どう、う形で改せばいいかといふことをわかつたがもう一つそれをつき抜けるところが母しい。ということをつくづく感じた、何か、そこにゆくと自己だけを守り籠つてしまふものを持つているという感じですね。

たしかに何かが出てきたが、正しく神ではないと途中で曲つてしまふ。残念なことだと思いました。それからそういう政治的、社会的関心を持つ婦人等といふものがやはり一部の婦人に限られている。これは眞田さんよく御存じですが、社会教育をすると、集つてくる人達はその地域の支配者の同族關係しかない。村岡さん、村岡誠實、いろいろな具体的の役員、それにつながる同族的、同族者の社会教育になつてしまふ。日本の農政は三割農政といわれているが、二つ、三つとこめたのも三割農政しか現れていない。婦人のそういう関心が深まつたとはいゝものの、全般から言うとかなり少數の一一部の婦人達でしかない。これをもっと大げさに云ふと、あなたがどうしたらいつかうことは大きな問題ではないかと思つてゐる。

司会　農婦の方、その点、いかがぞしようか。

七

小穴 農林の方では、農産物とか統制とか、生産物が町政方に懸念される面が多いので、一政治が農

業生方に浸透しているように思ひます。

渡辺 しかし、農村の指導者は高農層だから、そういう人達が貢献を集めても、富農的立場で指導している人達の政治的考え方があなぐるので、食しい農家の心の持ち方も違うと思う。

小穴 政治外こうだからこうなるといふハッキリした觀点で進んでいけるのでは無いのですね。

渡辺 だから一方的に押しつけられるものを受入れる体制だけはある。しかしそういうことでは政治的

関心があるところとは向違だと思ふ、批判がない。

商団課長 先程からのお話の中だ、頭だけは進歩的で、具体的には矛盾があるという表現がありましたが、たとえは家族制度についても、制度としては反対を唱えてても、自分の家庭の場合は、自分の息子に大切にしてもらわなければならぬとか、またP.T.Aのお話につけてもありましたか……。そういうふうに考え方が分離しているわけですね、それをみるとどうに分析しますが、どうか、たとえば家族制度について反対というときの反対は観念的、スローガン的に飛び付いているといふふうに考えるべきでしょうか、それとも理論的にはそうじうようなどとは充分にわかっているが、日本の現実の生活が不安なので、現実論はこうだとわりきっているのか、それとも頭のなかが混亂しているのか……。

渡辺 やつぱり現実生活が理論とおり割り切ってゆかれないでしょう。矛盾のバランス、そこに成立っているのが現実生活ではないでしょうか、家族制度に残されているものを見ると非常に帰基にほつてくる、たとえば送養などに対し感情的にもろい吳があるのではないかと想ひます、たとえば自分の都合の好い時に令嬢を遣すなどに思ひますかそういふところがあるのではないかと思ひます。たとえば自己正しくければならないといふことが多く、家族制度についても婦人の立場を考えることは適成です

が、さて子供に対する要求する點、子供は多少なり親の意見にしたがっておらひたいといふのでは、一貫した考え方というものはない。

司会 それが先程あつしやつたエゴイズムとも通ずるのでしよう、生活についての癡言などは農業に立つてきているようですが、それが政治結構との結び付くといつことに立つてみると非常に帰基にほつてくる、たとえば送養などに対し感情的にもろい吳があるのではないかと想ひます、たとえば自分の都合の好い時に令嬢を遣すなどに思ひますかそういふところがあるのではないかと思ひます。

橋内 今の問題ですが、まだまだ御都合主義といいますかそういふところがあるのではないかと思ひます、たとえば自分の都合の好い時に令嬢を遣すなどに思ひますかそういふところがあるのではないかと思ひます。たとえば自己正しくければならないといふことが多く、家族制度についても農村の婦人などたゞしては困るところ、また一方にはすぐ説得されぐ、同調してゆく娘さんも多い。

若島 これは貴重な方からお話を出ると思ったが、婦人と青年団女子部の人々が一緒に語合ひまする、その場、お母さん側に立つ婦人会の人達は娘さん側の話を非常で理解して、その場では、おんざめ禮儀、返事禮儀結構と言つて、家に帰ると、あ、いつ席上で出たよ、母、ことをお前は

うござるところ、また一方にはすぐ説得されぐ、同調してゆく娘さんも多い。

若島 されば、女子青年團本にそれを説得するだけの學習が足りないからといふことが言える。今までの青年團の会合は、娘のある人きり出て来られない、婦人会の会合も青年團の会合も、娘のいる夫婦は同じあと思ひ、娘がある人達はある程度の小遣いはあるし、自分の思うことはある程度できるから、効率たこうこうとしましてはなければならない、というものが持つていなれば、向違を持っている人は出て来られないので、この人たちの瘦いといつものをどうやって補ふせやくかといふことが青年團の問題で立つてゐる。

婦人会に出でてくる人は少數の幹部で、その出で来る方達は非常に開心を持つていいものでなければ不出で来ない人はいつも出で来ない。それが有権者同盟では、最初会や井戸端会議的にしていります。会員の近所の方に、スライドをお見せしますからいって下さいといふようにする。など、なたども来て下さいます。赤ちゃんを連れたりして。そういうよろこび、下部まで開心を持たすといふことはとてもたいへんなことです。毎月会っています。

司会 今までの御発言では、どのよなな会合をもつても黙つてくる人達は、婦人団体でも青年団でも腰のある少數の上層部の人達が、一派の婦人の政治的な開心といふのはなかなか相あらないし、潔いのじやないかといふ御発言が多いのです。その次で、黒川さんは「ひととき樹」の御講書の方として、婦人の開心はどういう面にあるとお考えがよろか。

黒川 今までお伺いしたいものとちよつと違う所があるというふと申上げたい。  
まず、さつき、エゴイスムの問題がいろいろなことに関連して出たのですが、これは女性に限つて正しくではない。個人と公共、家庭と社会といふようなものの区別とか、児童とかいふところに出てころに向應があると思う。それから上層部、あるいは決つた人達だけがいろいろ毎どろに出て政治的な感想をお互にし合ふということに対する批判も出でようですが、それとも、私に見てみると、ころでは、新しい層が盛めて徐々に動いているのではないかと思います。新聞というものは非常によくは、新しく層が盛めて徐々に動いているのではなくかと思います。新聞の一つの企画で出せつかちで、いわゆるジャーナリスティックなものですが、「ひととき」は新聞の一つの企画ではあっても、およそこれは新聞のスピードには関係なくさわめで機械的動きをして、わけです。具体的な観として、日常生活と政治といふ二とに開通して経過を申しますと、そこは一つの典型的なものが現われていると思う。

「ひととき」が始めたのは、昭和三十六年十月一日からで、実際の一派の主婦、母なる人達が書き出したのは三十七年の一月、現在まで四年経っている。婦人が参政権を得てから六年目に、一つの感想的文章としてあるいはそういうものが生れる歴史的必然性といふか、そういう両方がマッチして始った。その極端に認められるとすれば、おそらくそういうところにあると思う。この欄をはじめ頃に書いた人は何れもPTAの役員をされてるとか、婦人団体の幹部の人達です。ところがそれがその後、そういうことには關係ない人が圧倒的に多くなつてきました。地域的に見ても、はじめは東京の手に取られていたものが、東京の中のあらゆる層、たゞえば三多摩とか、あるいは葛飾のような工場地帯の主婦がどんどん出てようになつてきて、それが今から埼玉、静岡、長野県に伸びて行つた。また内容的にいっても、幼稚園、小学校、育児、競技などのことについて多かつたのが、PTAでこういふ話を聞いた。自分はこう思う、といふよりは、ことが多くなつてきて、内容的にも徐々に変化してきている。そしてまた個々に意見を吐いていたものが過去三年間の経過で、だんだん広がつて、一つの組織になつてゆき、各地にブルトルができた、そういうところに歩み、動きがある。

「ひととき」に學んでいる人はどういう人か、これは一概には言えないが、無限大に広い。「ここに「ひととき」」の特徴があると思う。

司会 今、新しい芽が見えてきているということでしたが、労働組合なんかではないか、さじょうが、育児、私のところの百名足らずの女子の中、半数は家庭を持ち、年令も高いためか、政治問題にかぎらず、組合同様にも開心を持たないという程度です。何かの株券に乗りき持とうとするが、ほかとか集り合い、個々には考えているでしょうが、なかなか自分の考え方を發表しないから、政治問題で一般の声がオフィスの中から出でない。

司会 たとえば保育所とか、駅構造の面で婦人の側から要望が起きてしまつてゆくといふことは

どうぞしようか。

育養、保育所の問題も、共稼ぎの人がふえて関心はもうっているのですが、まだまづて要求しようといふところまでゆかねじ。休憩室の問題も同様です。

司会、その他お気付きのことがありましたら――。

伊東、先程影山先生もおっしゃいましたように、婦人は身近な問題が一番わかり易いんです。松井は経済運動をやつておりますので、皆さんとお話しをする場合、風呂費、電気費、水道料というような身近な問題から、どうしてこんなに高いのか、またどうして値上げされねばならないかといろいろ話し合つて行くと、台所には政治が直接しているんだというよりなにか二点が徐々にわかつて政治といふものを身近なものに考え方であります。けれどもまだ家族制度の問題にしても、この向地元の学校で、社会保障制度の講演を聞きましたが、聞く時はみんな懸念して聞いているが、内を出で帰る時のさ、やさ々聞いてみますと、「先生の話を聞いていたらとても淋しくなった、子供と親という繋りが盡いものになつて、親と子は別々女のために自分の夫気がした。今日ほど淋しい思いをしたことはない」と話をしている。まだ女の人生が社会保障制度の本質を理解していない感じ、これはやはり気長に、あからせてゆくという二点で解決してゆくよりないと感じました。

西田、私共のYWCAは、宗教をもつて一つにまとっているフルーツですが、政治問題といふことに付けていたへん力を用いており、講演会や、社会問題研究会など開いています。職業婦人の方は大部分心をもつて、出席が多いのですが、家庭婦人は、専業婦がないとか、時間の都合が悪いといふことだ、出席率日悪り。

私共の収音会を開いてみると、選挙権などがある時は一生懸命みんなで翻訳したり、翻訳いきますが、それが済むとまたやめてしまう。それで私は私の仕事をもつとよくするためついて関心を示しました。

司会、女子大生の間ではいかがですか。

小島、先ず、学生の畜産地での選挙権の問題が国会で取り上げられましたか、あれを機会にして、政治に飛び込まなければならぬと思います。その時も署名運動や陳情、學生自治会も動きまして、それについて関心を示しました。

もう一つ感じていることは、先程渡辺先生もおっしゃいましたが、家族制度の問題で、松井は将来に対する非常及期待とか夢を描くのですね、やはり実際問題とすると、お母さんをどうしやうかが、家に残した兄弟をどうしようと思うと、どうしても自分の理想にまつしぐらに突進していくことに香港してしまおうわけです。まだ社会的背景、親と子がそれぞれ独立して生活をしていくに足る社会制度というものができない、たゞえば、女の子一人を持つてお母さんの場合は子供が独立するのは有難いけれども、心の底に老後のことが心配になります。松井としても講師してしまいますし、そういう点で、耳取つた方のための社会保障制度が、もつと完備してくれればいいと痛切に感するんです。

学生の頃何としても、近頃は非常に社会保障制度ということが研究課題として取り上げられてきています。それから夫婦の問題とか、母子家庭の調査、製糸女工の実態把握なども、考えようという機運が起ってきて、卒業論文にもすいぶん取り上げるようになつてきました。そういうことは、政治的関心を示す一つの指針ではないかと捉えております。

高橋課長、何か日常生活の問題を政治に結びつけ具体的にこうしたことはございませんか。

城内、私共は未亡人団体がありますために、明治各問題で政治と取組んでゐるわけですが、父親の母

い家庭で子供を教育するお母さんの生るの問題、この生息を保障する社会保険制度をどうするか押し迫めてゆかない限り、お母さん達は生きてゆくにどうができないといつ法憲です。何事か講から演ぐましい運動を続けてきましたが、こうしてから私は政治について少しはん深く深い内心を経験をして持つようになりました。子供の教育の問題、物価の抑制、お米の問題等身近な問題が非常にあるので、政治問題を大きく取り上げ、組織の中でもグローバルワークを取るようにしているのです。

**麻生** 今の未亡人团体の方の御意見には全く同意です、婦人は選挙権をもつ、自分達の代表になり、母子家庭、米せん家庭の問題、社会福祉の問題等を解決してもらいたい、という筋が流れます、それに対する政治とより観念が身近なものになつて来ます。

**司会** 石塚さん、組合の方達の親睦の程度とか、どういう問題に關注があるかといふことでお話し頂きたいと思います。

**石塚** 規律に従い勤続年数で越い人、多いが、あまり政治には興味がないと思います。婦人の政治意識を高めるためいろいろな反対会をしていて、あまり関心がないというのが実情です。

**若宮** 青年団では、女子も男子も一緒に育つことをやっているが、い、横河としては、簡易水道など村に稼働うといふことで、県の予算をねらつたというところがかなりあります。これは青年団が始めに調査をして、お母さん達が困つてしまつたのを、県まで行つて解決している。

特に女子青年が振り上げているのは厚生保育所です、十日間交換ばかりで、暇のある人が手伝つているが、おやつがほしいとか、おむつとか遊び道具を買つてやりたいといふことが出て来て、共、面積金をもうつたりしておつくりあります。

また面白いものは、楠木屋、山形屋、農道がアーチ型になっているのと、能率が上らないといふので設計図を作つて、農業委員会と商し合つてされにした。

それから、タメ桶を、どこでもかまわずに置くのはいけないといふのと、タメ桶の共同収容をやつていい村もあります。それから公民館の設置運動といふのは、婦人会と一緒に取り上げて、ずいぶんやつていて、この埼玉県の狭山市に行つたが、ここは新しく合併になつた市で、市の行倉がない、新築するには相当の予算が必要なので、公民館に移住居するといふことで公民館が造られることに合つた、そこで青年団の人達は市議会の傍聴に行き、社会教諭を派遣しようとしているのに公民館を潰されてしまう。公民館をそのままにして別に市行倉、古跡ろらといつ運動を展開していました。

また、もっとも高く振り上げたいといふ頗りをどうしたらいいかわからぬ、このことをお父さん達はどう考へているか、百姓をやつしているお母さん達はどう考へているかといふ調査などもしております。

**高橋課長** 薩摩水道というのは、お母さん層の方が本来は蜜柑で漬つてあるらしいが、このことをお父さ

ん達はどう考へているか、百姓をやつしているお母さん達はどう考へているかといふ調査などもしてあります。

**若宮** お母さん達も、そうするのはいいことは知つてゐるんだけれども、金がかかるところも、金がかかるないところも、そういうところまで考へがゆかない、そういうのを青年団が調べて、一緒に手をつないでやるところもあるし、青年団だけでもつべつてあるところもある。

**高橋課長** PTAの会員は、階層もあらゆる階層の方がいますし、思想的にもまちまちで、いろいろな面で問題があるので、子供の父母であり、教師であるという面では専門的わけですが、PTAのお母さんが政治に関心を持つて来られるようだと思ったのは、義務教育が無償であるという原則であ

りながら、戦後 P.T.A. は P.T.A. 庫米の使命を担つた完全な活動がでまちたところにあると謂います。P.T.A. が組織された当初は子供達に被虐を与えるだけで一生懸命だったのです。なんでも落着いてからはお出でん達もそういうものを義務教育という國家の負担に少しでも持つてゆかなければいけないという考え方を自然に持つてきましたが、政府に陳情するとか、要望するとかすることだけが終つていて時代もありました。今日では、幾分でも発展を禁め、それを教育施設に廻すとか、地方公共団体なり国家なりの負担でしなければならないものを自分達がどれだけ出していいかといふ実態調査をするという形になり、その中でも、自分達が現状どうしてみやうなけれ能いことは、これだけ負担しているんだから、この半分なり何分の二分よりは少して頂きたいといふ線をもつようになつております。政治といふものに關心のないお母様もある意味で伸びていったと感ひます。

また、不良文化財の問題も、最近いろいろ新聞などにも取り上げられるようになり、婦人の方も自分の子供をよくするということは、自分の家庭内だけの解決では不可能であるということを知つて、近所の方々と話し合つたり、学校でも講したりして教育的基礎を作ることに努めし、それと並んで改善することに一生懸命に当つています。けれども公社をやめて帰り夫婦とも農村のうちとは離さずとも交つて新しい生活をしてなければならぬい、東京都大分豈うと思つ。農村が徐々に青年団の方達の運動をめぐらして、政局といふものが自分達はどういうふうな関係をもつてゐるかといふことを、子供の教育を通じて、徐々に自覺してゆき関心を持つようになつたと思います。

## 山場

山場 私の方々、軍令部赤城耳者という状態から一般的に延調です。やはり田舎生活と政治の話ひつきということになると、實に生活する人が多いために津浦殿議が要求されてしまふ。農村も家庭も、が複雑ために反して複数組合はあるが、水道もガスも電気も附けてあるので、自分達の裏にいるおじいさん、それと並んで改善することに一生懸命に当つています。けれども公社をやめて帰り夫婦とも農村のうちとは離さずとも交つて新しい生活をしてなければならぬい、東京都大分豈うと思つ。農村が徐々に青年団の方達の運動をめぐらして、政局といふものが自分達はどういうふうな関係をもつてゐるかといふことを、子供の教育についてると考えられます。

渡辺 工場をやめて農村に帰る女工さんが、農村の生活をさういうことばかりが、おそらく工場の近代施設の驚つたところから漏つて来て、あまりのひじめさだ、何とかねへしようという氣持になつていてくれはしないか。なんなら、現われているかと見て私は農村に帰つた人達がいなかつて、一回見つても農村にはないし、すぐ町に出て行つて、町の生活に入る。それが、家庭では、漏るといふが、工場にいる時漏つたタンスや最持母、工場の近くで預けられ、身柄は一回村に帰るが、まだ戻つてきへば、やはり都会の中に入つてしまつてはいるといふにど、これから近代生活を村に再現しようという意欲だもつて具体的にちつともしておいたいかといふことと面当べてした私の過及び水泥に漏した実例がある。

それから P.T.A.のお話を出せば、水を掛けるよりは保証ですが、學校 P.T.A. までは母さん達はお出でござり、ところが学校 P.T.A. になると大部分は戻つてしまへ、今度はお父さんによる、それから町の P.T.A. で居ると半々くらいである。都合あるほど両どんとお父さんが多い。実は茨城

の P.T.A. で早岐れだが、いつも P.T.A. の会員お母さん方とばかり思つていただけ、毎の連絡の葉り英語お父さんばかりだつた、大きな P.T.A. になると行政財政の問題が論議され面接子供にかづかつての教育的友向題が付加し、そのためについところにはお母さん方も出でこまし、さすから戦前のヘルから見たら一般的の關心は高まつてゐるとは言えますが、児童していけるは、いやうべきもよく書つたと書んでいたのか、どうも私は、個人とかじてめかほければほらないといふことを苦しく思ひ出している。

高橋 誰長つまつて保主玉造といふことは、理論としては納得できるが、現実生活に受けとめられない、どうかすると誰とんとんが家庭ら家のエゴイズム、団体古ら団体のエゴイズムに裏づけ、困つてしまふ。実は家族制度が未だに残つてゐるということは、個人どう冠日本語の政治は家族制度を基礎にして成立つてゐるが、家族制度とこちじからといつて新しい政治が行われているかどいふうと、それはない。だから、話の上で家族制度はいけないと理解をしあがらせ、自分の家では依然として家族制度は存在していくといふ是実にあつてゐる。個人の政治的關心は高まつたと言ひながら、実のほんとうの政治行動覚めついがいといふことを痛感させられる。

影山 みん反対とは考えているが、実際にほんとうにどうとでも、政治がよくならぬけれどいふことに文脈るのはだしからず、しかし、政治はわれわれ自身の考え方によつべ引き止つけるものだから、それがいとつ前で、ひとと身近な経験じつうなどなす。必ずしも手を離つたりして、おとづれたりして想ひながらいと強く・じつにこころにうつる事案もあると想ふ。

渡辺 漢學が新生活運動をやつてゐる村々、あるとこにひどい事件が起つて、そこからちよちよと人間が少しずつ新しい側面を切り離していく事案もあると想つてゐる。小さいところでも同じことが起つて、そこからちよちよと人間が少しずつ離れる。

私は思はずだに。

松岡 影山だとえど、街連創といふこと、煙草商店の主婦たちが、じつたじ封連性といふこと、がいふる・小さくべつこうで勝てらねえから、うきしてばしてへてはるうちも、あらゆる事案もおるに想つ。

影山 まさにえど、街連創といふこと、煙草商店の主婦たちが、じつたじ封連性といふこと、がいふる・小さくべつこうで勝てらねえから、うきしてばしてへてはるうちも、あらゆる事案もおるに想つ。そこで、主婦がラジオを聞いて、一つの知識を得て、それが家庭で聞こえたので承認が済んでゐる。そういう西発が誕生する、農村の壁とされててゐる世代の連れてから、学生と他の連れてから、壁に反つてゐる封連性を離さなければならぬ。

伊東 ので編入が政治的に必ずといふとこのことだとすれば、それが家庭で聞こえたので承認が済んでゐるが、家族の理解、男性の理解といふよう友ものがはじん壁の中にあると想うんですけど、男性の方が非常に早く進歩的にすれば、日本の家庭の中でもも早く進歩的に進つてみると、今壁とおつこむで組織化せず、それが新しい知識を得た時も自分の旦那さんと理解させることが遙かにむずかしいになりますね、その町なり村なり、男の人と女の人と卒業して、町の中におかしくあると想う。

伊東 私達の例をば、家庭団体の理事の半数以上が既におりまつて、町にとどめておくと想つてありますね、直接自分の遠慮を現わす選舉に対する遠慮はひつかといふことで移つてからといふと想つてゐますが、やの前に課長の方から私共が行った調査の結果について的説明申しあが、それから國々の組合の中での傾向といふことだつておきたいにと想つてます。

田崎 真治と政治の誰が社會活動あるどこにし錦織選が確かだと思ひます、新聞に発表しましたが、この中で、下野選、横濱課長四月の編入調査に私共が実施しました編入の社會的関心に関する世論調査の結果の大要を申し上げます、新聞に発表しましたから御観ておこなうが、これがいふふたれどおおむねしてあります、直接自分の遠慮を現わす選舉に対する遠慮はひつかといふことで移つてからといふと想つてゐますが、やの前に課長の方から私共が行った調査の結果について的説明申しあが、それから

に対する應じて政治的態度といふ一項がありませ、この調査は東京都内を実施しましたので、全国的な傾向とお運びべると想ひます。その中で候補者を全く自分とすら持めたどじう人が七五%、多少とも話をしたりしたけれども結局自分で決めた人はまだ九五%におつております。これはこの調査実施直前に行われた総選挙の場合について圓にさういふ事ですと九五%におつております。國にいる場合はよりは候補者があると思ひます。四年前の導入調査では同じく東京都内の婦人候補者として調査をしましたが、その時、自分の考え方を投票すると候補者が三五%でした。また夫の人と相談して結局自分で決める人を現せますと大二%、それが今年の調査では九五%です。次に保守的立派あるのは革新的立派政党という言葉とか、政党や候補者の公約があつたところを、組織の候補者予備選挙でもつてゐる人はかなり多かつたりりますが、それ区別た務務とおじます。これに比べて選舉公報を参考にした人は下達つています。おお四年前の調査では、政治的にはどうづけられても人が新聞やラジオで読んだり聞いたりすると言えども、當時の内閣があつたあたりで面倒でも、知らない人が三七%だと数えると、今何といふ立派な政党だったて切つてこない人が七三%、公約でつけておつた人がハーパーです。

高橋　よく数字が合つてしますね、大体、政党——保守が革新分野から見ると、人物方面と比較して投票候補といいます、高橋のところがみんな向きましたところが、私のところも三三票しかございませんから、一票は誰に、一票はどうにやる、と言つておきます。

小野　主人は誰、私は誰、どれは誰とに全然関心がない。それで、選舉に行かねばならんということはわかつてゐる。専門家がいたことはわかつてゐるけれども、保守党とか社会党、どちらに入れても、候補士さん小説が出来つてくれてじやありませんか、といふんです。

西谷　選舉の結果が自分達の生活にどう響くかということを認識されぐれども、皆さんの組合の中での問題はいかがでしょうか。

渡辺　よく数字が合つてしますね、大体、政党——保守が革新分野から見ると、人物方面と比較して投票候補といいます、高橋のところがみんな向きましたところが、私のところも三三票しかございませんから、一票は誰に、一票はどうにやる、と言つておきます。

高橋　自家用車で歩くようなお金持の奥さんは、政治といつもに全然関心がない。それで、選舉に行かねばならんということはわかつてゐる。専門家がいたことはわかつてゐるけれども、保守党とか社会党、どちらに入れても、候補士さん小説が出来つてくれてじやありませんか、といふんです。

西谷　選舉の結果が自分達の生活にどう響くかということを認識されぐれども、皆さんの組合の中での問題はいかがでしょうか。

小野　主人は誰、私は誰、どれは誰とに全然関心がない。それで、選舉に行かねばならんということはわかつてゐる。専門家がいたことはわかつてゐるけれども、保守党とか社会党、どちらに入れても、候補士さん小説が出来つてくれてじやありませんか、といふんです。

西谷　選舉の結果が自分達の生活にどう響くかということを認識されぐれども、皆さんの組合の中での問題はいかがでしょうか。

小野　主人は誰、私は誰、どれは誰とに全然関心がない。それで、選舉に行かねばならんということはわかつてゐる。専門家がいたことはわかつてゐるけれども、保守党とか社会党、どちらに入れても、候補士さん小説が出来つてくれてじやありませんか、といふんです。

その人たちが自分達で一番關係のあることを考へる。村会議員も県会議員は農故開拓が多い。國の政治と輪つて、本や市や県といつの母、ハツキリした政党政治ではないと思つ。ハツキリして止のを左へ、モヤモヤした農業の選舉するの多い。国会選舉の選舉の時には、わざしは選舉を通つて、これが農化していくと云つたから、選化してくれれば都合がないなどということを授業した。しばらく見ていたらその人が銀鏡事件に關係したのが少かりした。どうかと農業がいた。結局わたしは獨りにするの月、人に意見を聞くといつより演説を聞いて人物をしめたることだと想う、といふ。

それから山形の女子青年は、自分達の友達で競争場に登場する人が多いのでこれで何と小牧わなければならぬといつて、萬能法を制定する、更生施設をつくらんと作る、ということを掲げて、その代議士に入れた。しかしこれもこの國の国会で反対されているので、今度は政黨や考え方だけれどいかんという思想が出て来ています。

それから、青年団としての選舉活動が今一番問題でなければいけない。今までのやうに公明選舉といつて、薦舉防止だと、マイクを、正しい選舉をしまよとかいう運動ではなくても改めどどいことに走つて、どうしても多くは举つて、この人を國う入を担ひうとは古いかどいうことだ。五つべきだ。ところが國会選舉の場合は問題ないけれども、村会議員、県会議員になると、青年団の中には親戚の人もあるし、青年団全体として日本代表に立つて立つた。このように青年団全体としての、あるいは自由党とか社会党といつてもうたがいをためるのは無理だと諭し合つても、去年、今年あたりの傾向では、政治研究会友だといつ形が不適へ、日本ハシキリした人々推している。夏野県などを公報して推している。山形でも五名ほど銀鏡事件に当選させて、し、村や町を出している。今までの六つに、にの人がいいからといつ形を推すするというのね

### 行き詰つぱつぱつだ。

堀内

地方選舉の部落座席といふのは、地元にいへばよくくつた、たとえば婦人団体がたつて、この人ないからと語り出でても、部落々々で組織しようと、その人が出にくく、地元の村には、男の村八分とまづめかしくても、压迫がある、最近町村合併で今度またり選舉が行われたところもあるが、毎回人の編入反対している。松達から見ると編入が復古つということがわかるのですぐ部落からとへてもよいようおふくろ、推進されるどもの人々が選舉せざるを得ないといつ実情です。ことに町村合併によつてきつた傾向が多い。

司会 部落推進した人を入れないと村へ今に立る可児性があるといつてますが、誰を投票したかといふことがどうぞわかる人々ですか。

堀内 票券がわかつてますから、どこかの動きでわかる人ですか。これは最近の実例ですが、そこの人はどうだめでした。

小野 戦争中からいわれてゐる米や麥の賣出荷のみじに、誰に投票、誰に投票と指揮権を持つて、この付、戸主権の戻し等の戸主、そのことは前もつて連絡されていましたから、一人二人が違つたことをすればあれは態度がへんだからとハツキリして、しきう、自分の持つてゐる権利を、銀鏡者だから、お世話をあつたから、といつて、牙げでしきうんです。

結局、新ひ込みとか、片側、歩道、とか、農業当時の投票が大体使われてゐる。アメリカの婦人といわせると、日本の婦人は満足の進歩だといつ批判があつます、余々に進歩

はしてあります。また、ある層から下の層の人々が、男のバス、女のバスに連れられて、影山 そのバスを向どかしくては、選挙や、開票する場合、決し範囲を開票するべく、他の村は向、乗じるから。

小野 そうするとやはり選挙管理は他の人々がおかれながらなる。出でて車に座るといふの

ある程度公明選舉行けつへ運をもす。

小六 ちよつと申し上げますけれども、人物本位と毫といふことにつけていかがでしょうか。党といふこと、主張やふらにせずれば、過去の活動面から、人物だけが勝利しなければ、

……といふにとて、田舎の人々が通りで外を歩く。だから、連密制の強化の問題は非常に地元の出でし所

司会 本当に自分の意識をそこで現わすことなくきたいといふより、何ごとについてかがりしそうか。小野 女の候補者が出了から入れると、人物本位といふことにつけていかがでしょうか。司会 ボスがバッコするのを排除することができなくてはなりません。だから女の方でも、男の方、政治的権力を感じるという考え方もあります。だから男の方でも、

堀内 女の人達がもつと考え方を受けられいけないと思いませ、これは決して女だから女に入れなければならない立派な団体がある議論のが、なかなか末端まで多くてもうございのがある。省内団体やさえ人には議がされ、やさうの方で走らなければいけないといつぱり方、もつともつて婦人が政治というものを反省し直つけば直ら在い・ただ、婦人が婦人を困め出すという問題をすこぶる人方々にありませ、編入意のあたみといふものも出でるもの、いろいろな点でもつと目薦め抜けられ在れぬらしい。

堀内 要するに外の政治の問題より団体自体の問題に想う。労働組合に言えると想ひますが、最も

保守的な団体がある議論のが、なかなか末端まで多くてもうございのがある。省内団体やさえもうすぐから、世間の底辺的な団体といふ看板を掲げた団体が、実はほんとばかり、男のボスのする、選挙の時既にこういう団体が黒す役割は實在おもへるにきた。選挙に野や草、地方に行つて、やこの婦人団体を見ますと、この婦人団体の指導者といつぱりおもへるが、実はほんとんど抜けられない。選挙の問題に連つては、小ボス、それが労組のようには政治的反対問題に連つては、団体ではないその地域や婦人会等一方的に動かすのですが、とにかくおもへるべき運動が行われて、いふといふこと対策つくらねいのです。

小野 その御説仰もちと想ひます、この春の選挙行けつ、適当な人を立てて選ぶことはございません、公明選挙を推進しようといふ線であります。

渡辺 ところが公明選挙といふが、食事など、団体の人は綱領による対象です。自分の組織改編にて手をもつてはいる。それから候補者はほとんど抜けられない。ですから票数あるがキテツと出でくるのです。

小六 長野県六十か、一つの団体の長といつもひつて絶対に一人の候補者を組がねじていう主義のもとにやつております。

小野 私共の団体でもやねえ推進しております。

伊東 大分地区にひづれていますが、先程から聞きましたが、自分たちの組織改編にて前で公明選挙をしていました。それで一人の候補を推すことにとく連れておじまつたが、せむり前に公明選挙をしていました。スパイ行為とか、いろいろと利益で運びました。それで、運んで来たのを

も中止はあります。さういう方はやはり婦人会の頃と同じくも選舉しないで必ず勝選していきます。それと、その個人がそれが選舉が選うる。若い方や革新派、お年寄は保守派など、一派のお嬢や親子団体の方々が選舉を大歓喜がある、といつまでもとにかくいつかお見舞が選う。また私達は自分の地区から出でた國会議員選舉をして入れます。それで大体婦人会の方方にこの人達がどうとどうかと大分あります。けれども大体婦人会の方方にいらっしゃる方達をみると、そういうことばかりであります。やうしてどの辺で出でいらっしゃる方達をみると、そういうことばかりであります。だから、お見舞から選はれたり希望通りいろいろな結果が出来、当選して以降はより報酬するだけの義務があるだろうからどうのう。三月一日回にが回りであります。二月二十九日から政治活動もつとうて掉けてしまひます。

## 鳥山

バスの向西とか、団体の指導者がある海選の選舉者をおもと、いうふうなことがあります今度もあつたとき、ある村では投票率が九九%をあつた。今回の海選と同じように、あなたは投票する人々を多くしておめでかで聞いたが、その村で自分が決めた人に言つた人が五七%，投票率の最も高いところを、自分が決めた人が最も少いという現象が見られました。

出するんだということを、個々の人が考える力を持つられないだろうと思ひます。  
田舎  
田舎 今のが語じに關係しますが、田・丘耳前に私共の方々、農村婦人に対する調査したとき、ある村では投票率が九九%をあつた。今回の海選と同じように、あなたは投票する人々を多くしておめでかで決めたかと聞いたが、その村で自分が決めた人に言つた人が五七%，投票率の最も高いところを、自分が決めた人が最も少いという現象が見られました。

## 鳥山

選挙が済むとケロッとする。おだんからもつと政治に対する積極的な活動が反しいと思う。  
田舎 大分時々が詰ちましめたのが思えたいと思ひます。お話をいただきたいと思ひます。  
鳥山 二大政黨の確立ということについて理解が充分でないと感じますが、今新聞等を見ておもつべきなると感じます。投票率は毎回二十通位来てくる。毎回じん人が書いているだけではなく、毎回じん人が書いているだけの新聞に現われた新聞を出まいと感じますが、次の紙面は具体的には実験のあるスルースマホ、紙面報酬委員会といつものを仄めて裏面へくる。

生徒 士官学校につけて、老人問題研究会といつのがあつて、報道の機会を聞きに守つたこ、まだ便

充電池につけては特に老人の樂いことは新聞や報道されてゐる。婦人問題については、誰もが重いといふこと、婦人問題の論文を尋ねると、婦人問題とか、ベテランの問題が現れてきておりますが、そういう意見でも、婦人の実情とか社会の実情とか社会の実情とか、ベテランの問題が現れてきておりますが、そういう意見でも、大体新聞に現われた新聞を出まいと感じますが、次の新聞は具体的には実験のあるスルースマホ、紙面報酬委員会といつものを仄めて裏面へくる。新聞ばかりの表へも、何か西側を構へる。西側を構へる。新聞ばかりの表へも、何か西側を構へる。

二十一

伊東　お米の統制撤廃などは、既に今が目前を過つてありますので、こりう問題が際立つと、どう

新生活運動にして、門松の自衛運動がふと、また西海岸自衛しようとする風潮が、財界の方でさういふ問題を持つてゐるか、といつたまちに船で人がたんだん廻るで運んでいふる

といふことは事実だと思います。

ういう点の認識はもう少しよろしく、

小野　私共の方は、時報にて難生へ届け出てゐるが、どうぞお手元へお送りください。

長銀橋徳三　從来日本の婦人參政権は暫緩政策の落し子だといつ観念が相當あり、近年に亘つては婦人

参政権に付し、済むほかない」という声が聞かれたが、それに対する答は「是れ既に公私共に之を以て爲めり」として、婦人参政権も含めて審問されることもあります。今、婦人参政権に対する不安というものがおつ

たと思ひの外です。これが今回、日本政府のイニシアティフによつて、無効で留置したことになります。一方政府が国家の運営として編入參政権というものを国内外に實施したこと、不妥である

海女漁味が非常に意味があることと思つたからです。が……

財物とかシヤーリスマ友人の煙草で二つ以上お酒じ合ひに付けてゐる

卷之三

私の方には聞かれて申しますと、雪舟の「シニヘイ」が今す。まだ此の頃の美濃へござつて、おもむろに此處へおひそかに下りて、おまかせで此處に仕事してゐる。

私達の方の立場から申しますと、郵政局長ノンキリしてへべがります。非ず此處の実績として此に並ぶべきは、常に公約通りに實現せんとする意図をもつて、國人皆の前で實現したに代を以つて、政治面臨につけて貰ひ、研究を進む事によつて、たゞとく此の問題が、何うな公約をし、果して實行してくれたかどうかといつて、たゞとく此の問題が、何うな公約をし、子爵社の法律についても、私共が壁に當つた問題の解決にまづかずしては、われたがといつて、末端の人にも詰合ひができない下、部署々々で虚るべへ小々の弊じて、一層政治的問題として身近な問題を根本こときこつと詰めて、選舉の時だけを除く、常に議論の題材となつてゐるが、その點から、本題を議論せしめよう。

私共は政治意識が主目的でありますから、一番苦労してくるのが、それが露出したのが井戸端会議的反農業会議といふ会です。これは金農の家の近所のせりせい十人位の方達に集つていて、ここで、ライドを持って本部の方からお話を聞く。そしてとにかく、水道の面積が上がるという話を話し合つたりして政治意識を高める努力しています。こういうことをしていけるとするに付し、若い人達よりも重野の方々がよく来つてきて、熱心にいろいろお話をき出します。これが、これと限られた人達だけですしあつともつと農業活動が必要だと感じます。

西谷　啓蒙がもつと必要だと、いうお話をありました。渡辺さん、鳥山さんはどちら、婦人団体に対する視線で見ています。お気付のことなどをおつしやつてください。あとひとつ感じます。

さつきの二つ目が、これは政治意識を高めることと、田舎内の更生化活動と、大半

と師大生の問題がどうなつてゐるかをしてお聞きしてお

ま

本といふと、その内、大學時代は大抵のものが大へんある。私がまだ書いたいことは、団體員がほんとうに田舎めぐらしだけで、つまり婦人会なら余興運動を正しきの様に持つ。組合(あるいは、それなり組合大衆が組合意識で団算めぐらしが、どうかにこなづからむが、行がなければ本筋ではない)政治魂といつもの耳あかはれくこない、政治修業と並せばどうにう教員と一緒に目先の生活たり治にかけてはる)、その時の政策行動がされてしまつて、必ずにも年がたつてゐる。たとえば東洋財團のあとを受けお米が足りなかつた。この時に粉食運動が起きた。

粉食運動というのは、私共の農生活を諒めてもくべにとてよつてやうに受け取らねがつた。それが一部で行くと、今耳にお米が足らぬから小夢を食へると語つてゐる。それで生活運動にあらなじ、ひとと生活の本質を考える意識の仕方、これが私は特に大事なんだと思つ。私共新生活運動を七草もつておりますが、そこと強調しておどる生活、習慣の中で見つけてゐられる。この生活意識とまあ喚びますということをやつてきた。生活意識に田舎めぐらし、その生活がわれわれの全部なんですから、経済の問題に繋り、教育の問題に繋つてゐる。生活的意識がハシキリ田舎めぐらし政治意識と田舎め、考え方がハシキリしておへ、やうじつ本郷的石のをもう少し私達は突込んで階層しておへ必要がある。そつういうことの一つの障壁にてどあるおそれがあるのが國の教育三法じや古にか。これは庶民として学校の教育に課された法律ですが、それは社会教育の面でも影響を及ぼす。——去耳ち農林省を辞したが、生活改良ということを進め行くにとすると、さ、農村においてやれき物がいる問題について、生活の中のそういう意識を醸成めざるなどが非常に大事ですが、それをもつては積極的に政治の改革、婦女教育と併せてやることが必要であることをおつして、有機的友結合のチャンスも生れてくると思います。

あるが、でういう点が少しおけていやしちいかといふことだね。ただ、折角そうして政治についこの関心を高めようともん友が努力してり育なら、そこから耳をふきこよとしている場面が最近非常に多く見つけてゐる。だいへん殘念なことだと思います。充分に卒業に政治の問題を觸れるところ空氣、環境を早く作らなければいけない。

られますが——されそれ設置を果していひど思ひます。それらが有機的友結合をすることが必不可少しかつたとおつしやつたよし田舎めぐらしの問題——ここにいろいろな方が来てある感じや匂いがど考えていはず。婦人団体めぐらしがあります。それそれ一つの弊病が生れたと想りますけれども、その生れ方が必ずしも合理的やむかつた點が批判される。そこで、渡辺さん各個バラバラになつてゐる、婦人問題といつても社会問題をあつて、わたし達の住んでゐる社会の中の過半数の選挙権を持つてゐる女性の人達が、もつと政治のことと考えべければそれから友の有機的友結合、合理的友結合、個々の人が批判力を持つてゐるから、合理的に近いものと考えます。具体的に見ての中の時間の許された人達が累つて金を交換つとか、新聞紙を交換するとか、あるいは、自分自身が組合でいる。あるいは有婦者同盟、あるいは女子学生であるといふ人達が隣り近所ともいふふしようして、有機的友結合のチャンスも生れてくると思います。

たのもす。でういうふつて唐人といふのをすけれども、実際の問題としては前の前に問題があると思う。渡辺先生のいわゆる組織の内部の民主化などのことだとと思ひます。一人一人が本当に考えて行動を取るといふ風に見る。これに宗教教育の中をも考えられてはいるの

十一

さすが、やつぱり社会に出るとそれが具体的に神ひ奴で、やだつておつべてしまふ。今の農場の一番の課題はでござる、私達の政治や社会をよくする前に、自分自身の生活全体をよくしてもらへといふところから入るうじやないかといふこと、今まで幹部の人同士で婦人会とか農協とか、実際に村にある団体と手を結んで懇談会を開くといふようにして、奥は渡辺先生と私共の中に入つていただき、新しい生活填充の方針とか方法とか、二、三年かかつてやつてゐるわけぢや、時間が少しあつたいへん仕事もすけれども、そういう生活を自分達でほんとうにしつかり構えるということはできやつてしますと、結局政治や経済の問題にふれてきて、協力していくということがあつたのでござります。

司会 最后在、婦人团体各勞力配合尔。

外江集

卷之三

先頃私の方で母親の葬りをしましたが、二千人近い人が集つてはるゝ意見が出たが、各種団体はそれぞれの分野で活動しておりますけれども、横のつながりがあまり古く、つながりがあればいろいろ友誼を重いぶん勉強ができると思われる。

今日はたいへん奥に時間がお開き下さいましたや、やめに貴重な御意見を承るにかかるお詫び申す。今日の件につきましては、必ず事の上手な運営に努めます。どうぞよろしくお聞かせください。